



# 旭三小だより

令和5年度 学校通信  
第11号 1月31日(水)

旭川市立旭川第三小学校

## 生きるために必要なもの

校長 三木 勝仁

6年生が学習で「生きるために必要なもの」を考えたとき、食料や水などとともにコミュニケーションとの答が多かったそうです。生存のために食料や水が欠かせないことを理解した上で、コミュニケーションが必要と考えるのは、「ただ」生きるためと言うのではなく、「自分らしく」「楽しく」等の意味が含まれているのだらうと思います。

今号では、上田瑞穂講師が「自立活動」について寄稿してくれました。自分らしく、楽しく、他者と共に生きていくために、その子が練習を必要とする力は何かと相談し、それぞれの力を具体的な場面を通して育む活動の担当をしています。誰にでも、苦手な場面や苦手なこと、うまく対応することに苦勞する場面、どうしたらよいのかわからない場面があるでしょうし、それは一人一人違うことと思います。が、そのような場面でも、「自分らしく」「楽しく」対応できる力を、できるだけ楽しく、必要感や達成感をもって進めていきたいと思っています。

## すばらしい...

歩道の雪はね 児童の作文

の中に、「登校中、地域の方が歩道を雪はねしていた。近づくと、『道がきたなくてごめんね。帰るまでには、きれいにしておくからね』と言われた。学校へ着き、すっかりそのことを忘れていたが、帰り途中、きれいに雪はねされた歩道を見て、そのことを思い出した。ありがたいと思った。」というものがありました。別な場所だと思うのですが、私も歩道の雪はねをしている地域の方を見たり、「歩くのを邪魔して、ごめんなさい」と声をかけられたことがあります。

子どもたちが「どのような人になりたいか」「どのような地域に住みたいか」「自分が住む地域をよりよくするために、自分にできることは何か」を考えるとき、皆さんの姿を思い浮かべて考えることができていることをお伝えするとともに、そのような環境の中で教育活動を進めていけることに心から感謝申し上げます。

リレー連載

## 〇〇な力を、~にして

「わくわく」を通し、育む力

自立活動担当講師 上田 瑞穂

「自立」というとどのようなことを思い浮かべますか？

「自立」とは「自分以外の助けなしで自分の力で物事をやっていくこと」と、辞書にはあります。では、学校生活の「自立」とは、どんな力のことなんでしょうか？

旭川第3小学校では、特別支援学級の全学年の児童が集まり、集団での自立の学習を週1時間設けています。その他に、学年ごとの小集団で行う自立活動も適時行っています。

全学年で行う自立活動では、畑のお世話や収穫祭・旭山動物園の課外活動や季節の製作活動などを通して、皆で力を合わせることで、ルールを守ることなど主に集団での力をつける学習を行っています。小集団での自立活動では、より細かく、その学年や子どもたちにあった課題を設定しています。

どの活動も「楽しい・わくわくする」活動なので、遊んでいるように見えるかもしれませんが、しっかりと目的をもって行っている活動です。

楽しい活動の中にも、うまくいかないこと・苦手なことがしばしばみられます。そんな時が自立活動ではチャンスポイントです！課題に対して、うまくいかない、もやもやした気持ちをどのように解消していけばよいのか。その子なりの解決方法を体感します。その日にはうまくできないこともあるでしょう。でも色々な経験を重ねていくうちにできるようになるのです。その時の達成感・充実感・成功体験を育むことを目標にしているのが自立活動の学習になります。

今年度、全学年での集団での自立を行っている子どもたち。はじめは、お互いに緊張していましたが、だんだん協力したり、助け合ったりという姿が見られるようになってきました。わくわくしながら、失敗すること・やり遂げる達成感を積み重ねていきながら成長しています。その力は「生きる力」となり、子どもたちにとって大きな力になることでしょう。

分かりやすく つたえる子

よく考える子

夏休みよりも少し短い20日間の冬休み。子ども達は休み中、ご家庭で充実した生活を送り、たくさんの楽しい思い出をつくり、元気な笑顔で登校してきました。

始業式では、3名の児童が冬休みの思い出とともに、3学期の目標を堂々と発表しました。



校長先生からは、3学期は次の学年への準備期間であり、今の自分を振り返り自信をもって次の学年に進んでほしいというお話がありました。



また、冬休みにメジャーリーガーの大谷翔平選手から寄贈されたグローブが本校に届きました。メッセージとともに紹介し、現在、職員室前に展示しています。子どもたちは興味津々でグローブを触ったり、iPadで写真を撮ったりしています。今後、授業などで有効に活用していきます。

子ども達が次の学年へ自信をもって進めるよう、3学期も支援していきます。



旭川市児童生徒作品展

旭川市児童生徒作品展が開催され、市内の子どもたちが授業で制作したすばらしい作品が数多く展示されます。

三小からもたくさんの児童が入賞しています。

可能であれば、お子様と一緒に作品をご覧いただき、表現することの喜びや作品に込められた思い、豊かな感性などを感じ取る機会としていただければと思います。



会期 令和6年2月15日(木)～2月18日(日) 9:00～18:00

※18日(日)のみ16:00まで

会場 旭川市民文化会館展示室

楽しく運動に取り組む子

きたえる子

子どもたちが笑顔で坂を滑り降りる姿が見られるスキー学習が始まりました。3～6年生はキャンモアスキー場で、自分の目標とする滑り方に挑戦しながら、楽しんで滑っていました。



1年生は初めてのスキー学習ではじめはスキーを一人で履くことや、ちょっとした坂を登るのに苦労していましたが、みるみるうちに上達し、今では築山の斜面を安全に滑ることができるようになってきています。1・2年生はこれからスキー場での学習を行います。これまで身に付けた技術を基に楽しみながらスキーに親しんでほしいと思います。



日	曜	2月の行事予定
1	木	スキー学習(1年) 読み語り(4-1,6-1) 交通安全の日
2	金	食育に関する授業(1年)
5	月	校内書写展(～22日)
7	水	スキー学習(2年) 新1年生入学説明会
8	木	1日防災学校 避難訓練 ALT来校 読み語り(1-1,1-2,5-1,5-2)
9	金	児童会役員選挙
11	日	建国記念の日
12	月	振替休日
13	火	食育に関する授業(2年)
15	木	朝会(認証式) 諸費引き落とし日 東明中・東陽中入学説明会
19	月	参観日(2・3年)
20	火	参観日(1・4年)
21	水	参観日(5・6年) スクールカウンセラー(井上先生)来校
22	木	食育に関する授業(5・6年)
23	金	天皇誕生日
26	月	特別日課5時間(1年のみ4時間)
27	火	特別日課5時間
29	木	PTA学年部及び専門部会

予定は変わることがあります。学級通信でご確認ください。